

PARRAFOS SUELTOS

El centralismo es contrario á la civilización.

Los pueblos han sido mejor gobernados en las naciones en donde se ha dado mayor participación á los representantes de ellas en el manejo de los asuntos públicos. Rusia, Turquía, Marruecos y demás países donde está reunida una autoridad excesiva en manos de un solo hombre, se han ido quedando atrás en el camino de la civilización; y no hay quien no adivine que tendrán que pasar por sangrientas sacudidas para tratar de alcanzar á los que van adelante.

No es de ahora que ha sido condenado por la conciencia humana el autoritarismo personal y el oligárquico. El filósofo de Estagira, Aristóteles, universalmente reconocido como uno de los grandes maestros de la antigüedad y como el padre y fundador de la escuela experimental, dijo hace siglos que los mejores gobiernos son aquellos en donde el poder público está distribuido en muchas manos, lo que equivale á condenar el autoritarismo personal y el oligárquico que son los opuestos al sistema parlamentario y al descentralizador.

Este sistema está apoyado en la capacidad y honradez de los ciudadanos y en la consideración de que los pueblos son los mejores jueces de sus intereses. Por eso donde los pueblos son instruidos y morales funciona con muy buen éxito; y donde faltan aquellas condiciones alcanzan á sobreponerse caudillos civiles ó militares no siempre bien intencionados.

Martes 21 de Febrero de 1899

LA NUEVA PRENSA

EL PROGRESO

Es verdad! el Progreso es una ley á que Dios tiene sometidos los mundos. El Progreso es el camino que conduce á las humanidades hacia la perfección; pero hay momentos históricos que nos hacen dudar del cumplimiento de esa ley fatal aquí en la tierra en que moramos y de ella en el rincón que llamamos Costa Rica.

En esas épocas de estacionamiento, de paralización de las actividades, es cosa deliciosa ser Gobierno.

Supongamos uno compuesto de Presidente y cuatro Ministros formando el Poder Ejecutivo con todo el agregado de Secretarios privados ó solamente dormidos ó en momentos de entonar un "solo" de "ronquidos", Subsecretarios, medios Secretarios, casi-Secretarios y pichones de Secretario que es como decir pichones de yigüirro, con pequeños muñones, implumes y con tamaño picaso abierto pidiendo moscas.

Todo este personal, sus compuestos y derivados, Directores, más que Directores, Inspectores generales y no generales y generales con Inspección ó sin ella é Inspecciones sin General ni cosa que se le parezca, todo este personal, repetimos no hace otra cosa que bostezar, desperezarse, fumar, firmar nóminas, girar contra quien se pueda y dé lugar y de cuando en vez, para no olvidar la costumbre mandar un periodista á San Lucas, suprimir un maestro infeliz, oír chismecitos, escribir articulillos á Pero Grullo y otros inocentes ejercicios practicados por mor del arte únicamente.

¡Que felicidad!
Y mi señora doña Crisitan campante sellando casas de comercio, poniendo en bancarrota la agricultura, nulificando la industria, cerrando talleres y fabricando miseria por todas partes.

Algo así como atrofia moral y atonía física se observan en todos los organismos; y hasta la misma Naturaleza no sabe ya si tener invierno ó "hacer verano".

Todo es desaliento, inercia ó impotencia y si las angustias nos oprimen el cuello, viene un Salvador de los de bostezo tendido, y le rebaja cinco pesos á un portero y sigue bostezando con una frescura que da envidia y muy creído de haber salvado la situación con un rasgo de genio.

Y mientras tanto "Encasametete" corre y corre en su caballo chingo, arriando Ticos á la buchaca y la Deuda Exterior engullendo intereses y bonos y "First-Desventures" y segundas y terceras-Desventuras y la de Dios es Cristo que será, no hay duda, la Desventura final.

Por supuesto, que viendo y sintiendo todo esto, todo fiel cristiano está muy autorizado para jurar á dos cruces que el Progreso se acabó, ó que es cañón de retrocarga que empuja lo mismo hacia adelante que hacia atrás.

Estos momentos en Costa Rica nos recuerdan "los nueve días" que toda familia huérfana dedica á los manes del Jefe ido al otro mundo y durante los cuales "nueve días" nadie atina á dar pic

con bola, sino que todos son pucheritos y jipios y trapos negros y biscocho... eso sí, el biscocho es elemento indispensable hasta para hacer papel de afligido, sin él ni siquiera puede ejercer de palomino atontado, cuanto menos de hijo huérfano y menesteroso, porque sabido es que entre suspiro y suspiro... biscocho!

COLABORADORES

HAGAMOS LUZ

National Commission.—Republic of Costa Rica, Worlds Columbian Exposition.—Office of the President, Chicago.—Noviembre 20 de 1893.

Reunidos los infrascriptos, miembros de la Comisión de Costa Rica en la Exposición de Chicago tomaron en consideración varias solicitudes hechas por instituciones científicas de diferentes lugares de los Estados Unidos para que se les haga donación de objetos de los que se han exhibido en el pabellón y sección arqueológica de Costa Rica; y después de estudiar las razones de conveniencia q' para el país pueden derivarse de hacer donaciones de los objetos indicados; vista también la imposibilidad de que estos objetos puedan venderse á fin de resarcir aunque en una pequeña parte los gastos hechos por el Gobierno en la Exposición; y de acuerdo con las instrucciones y autorización del Señor Ministro de Fomento, acordaron lo siguiente:

1º—Dar á la ciudad de Filadelfia para el nuevo Museo que trata de establecer en Fairmont Park todos los productos naturales, fotografías, exhibición escolar y libros existentes en el pabellón, y otros objetos que se enumerarán en la lista, recibo que ha de recabarse del representante del indicado Museo, el cual se comprometerá á la reciprocidad y á hacer los canjes correspondientes en su debida oportunidad.

2º—Dar á la Universidad de Pennsylvania una colección que se entregará en calidad de canje de aquellos objetos arqueológicos que se hallen duplicados pertenecientes á los que exhibe el Museo Nacional en la sección correspondiente.

3º—Dar al Instituto Smithsonian, con igual condición á la expresada en el artículo anterior, todos los animales disecados del Museo Nacional que se encuentran actualmente en el pabellón.

4º—Regalar al Museo Colombiano, que se establecerá en Chicago los doce jarrones de piedra labrados en Cartago, que sirven de adorno exterior en el pabellón como un recuerdo de la Exposición de Costa Rica.

Igualmente, regalar al Museo Colombiano la colección de plantas vivas y todas aquellas urnas que no haya sido posible vender. Todo lo cual se hará en iguales condiciones á las del artículo 1º

5º—Aceptar á la Universidad de Chicago la propuesta que hace de ciento cincuenta pesos por seis urnas y vender las que sea posible de las restantes, lo mismo que los muebles y utensilios existentes en el pabellón.

Terminó la sesión.

(f) Manuel M. Peralta

(f) A. Alfaro (f) J. B. Calvo

Es conforme.

Chicago, 27 de noviembre de 1893.

J. B. CALVO.—Srio.

Ahora bien: con qué derecho se permite un empleado subalterno, por más extranjero que sea, calificar de extraviados los actos que son enteramente legales? Y no se alegue ignorancia del asunto, porque las notas del señor Calvo á la Secretaría de Fomento, de 11 de Agosto y 7 de Octubre de 1894 acompañadas de documentos importantes ponen en claro las cosas; además un libro publicado por el mismo Secretario de la Comisión en aquella época bien claro lo dice en la página final. Debo con todo hacer presente, que las piezas duplicadas que se dejaron en Chicago no son todas las que el señor Director del Museo Nacional dá por extraviadas y que en el curso de nuestras investigaciones, que seguiremos tan sólo por complacer sus deseos, las huellas aparecerán si se buscan con sana intención.

ANASTASIO ALFARO.

San José, Febrero 20 de 1899.

CORRESPONSALES

Ecos de Guadalupe.

Señor Redactor de La Nueva Prensa.

Espero que las columnas de su periódico den hospitalidad á estos "ecos de Guadalupe" que le envía su corresponsal.

De crisis y angustias y aun de las plagas de Egipto tenemos mucho también por acá.

— Ha sido nombrado Jefe Político de este cantón don Abraham Aguilar. Da muestras de ser hombre progresista y el vecindario tiene la creencia de que él será el tercer Jefe Político, pues hasta hoy solo dos han dejado su nombre bien gravado en nuestros corazones, Nicolás Zeledón y Victorino Quesada.

Quiera el cielo que Aguilar siga las huellas de esos dos, particularmente en el trato á los soldados.

— Los caminos dan lástima.

Aquí fué Troya, podemos decir, viendo que de ellos solo hay hoyos y respaldos. Los detalles se hicieron de cualquier modo y su valor ingresó á la caja. La junta detalladora no pudo ni supo atender reclamos: hubo individuo detallado como propietario y luego como jornalero. En fin, con tal que ese dinero se gaste en los caminos y no tengamos que esperar el tranvía ó globos para no quedar aislados todo puede pasar.

— El Municipio aun tiene su edificio á "medio palo".

— El año pasado vino el Presidente: se le hicieron cucamonas y él no escaseó promesas una de ellas, la conclusión del edificio; pero todo fue aire, se olvidaron! Eso sí, los Municipales son de lo más honrado del vecindario.

— Cunde entre los menores el vicio degradante del juego: ya se les ve arriesgar cantidades regulares á "enamorar" con un desparrajo que nos hace pensar

que sería muy oportuna la intervención de la policía ya que la de los padres parece nula ó ineficaz. De jóvenes vamos para hombres y así desde pequeños nos dejamos invadir por el vicio, mañana seremos miembros nocivos de las familias y ciudadanos serviles y haraganes.

— Según se asegura el Gobierno ha suprimido las Escuelas de Ipís y Mata de Plátano y las auxiliares de "calle de Blancos".

Mata de Plátano tiene su edificio propio y no es equitativo haber forzado á aquel vecindario á hacerlo para tenerlo luego inútil.

"Calle de Blancos" construirá el suyo este año. La nueva junta se propone hacerlo y vería colmados sus deseos ese vecindario si se nombrasen maestros á los señores Modesto y Celina Vega, tan competentes como simpáticos.

Las Escuelas de Ipís y Mata de Plátano son de necesidad. Suprimidas ellas, los niños de "Vista de la mar" y "jaboncilla" & tendrán que recorrer una legua ó mas para venir á recibir instrucción, esto, en el invierno y especialmente para las niñas, será impracticable.

¡Vaya unas economías en lo que mas necesita el Pueblo que es el que "todo lo paga".

— Se encuentra de temporada por acá el prohombre Guadalupe Coronel Don Juan Vicente Gutiérrez, el hombre á quien tanto se quería y veneraba y al cual sus largos años de vida pública han mermado la salud y algo de las simpatías de sus coterráneos.

Guadalupe febrero 12 de 1899

EL CORRESPONSAL

Febrero 12 de 1899.

Notas de Heredia.

Tristes.—La guadaña negra pasó por el hogar de nuestro afligido amigo Eduardo Dengo y un botoncito perfumado fue tronchado sin piedad.

A sus afligidos padres nuestro consuelo, porque su Dolores ha volado á otras regiones.

Ojo á quien corresponda.—Como á hurtadillas alguno ó algunos menores de edad, aburridos de esta vida monótona y sin pensarlo al billar. *Malum.*

En el Carmen hay nuevo Capellán, cosa de la crisis religiosa.

Reloj público.—Continúan con toda actividad, bajo la inteligente dirección de don Pablo Lepiz.

GACETILLA

SANTORAL.

FEBRERO 28 DÍAS.

1899.

Martes 21.—Santos Félix, ob., Fortunato y Saturnino, mrs. (Anima.)

El domingo último, varias alegres personas de la capital "hicieron" un día de campo á la vera del Virilla. Buen provecho.

El Monitor, La Conciencia y El Derecho, son periódicos de Heredia que están diciendo muy alto en esa valiente sección de